

Exhortation 10 : Quelles que soient vos motivations de politique intérieure, évitez de critiquer vos alliés – ou même vos adversaires – de manière gratuite ou ostentatoire. Si vous ignorez ce conseil, vous devrez plus tard assumer des coûts de réparation élevés et cela pourrait fausser vos priorités et détourner votre attention sur des problèmes qui auraient pu être évités. Même le gouvernement du président Bush – reconnu pour commettre des gaffes – a commencé à tirer cette leçon, bien que trop tard pour ne pas s'être attiré et avoir attiré à d'autres maintes difficultés.

Exhortation 11 : Si, par déférence pour le modèle global d'ingénierie sociale, vous vous engagez réellement dans un programme d'action multidimensionnel, faites-le alors correctement et de manière responsable. Par exemple, il est vain de prétendre qu'un tel programme guide réellement notre comportement si l'ACDI [Agence canadienne de développement international] s'emploie surtout en Afghanistan à remettre de gros chèques au gouvernement de Kaboul alors qu'elle ne donne que des miettes à l'EPR [Équipe provinciale de reconstruction], à Kandahar.

Monsieur le Président, je pourrais poursuivre en faisant d'autres exhortations de cette nature, allongeant d'autant cette liste. Mais je crois que 11 exhortations suffisent amplement à illustrer mon propos.

Je termine donc en exprimant l'espoir que si O.D. Skelton était ici ce soir et connaissait les circonstances que nous vivons actuellement, il pourrait considérer au moins quelques-uns de mes propos comme raisonnablement sages. Il aurait certainement reconnu qu'il ne faut jamais tendre vers l'impossible, que nos prétentions doivent avoir la modestie de nos réalisations. Et il insisterait, j'en suis sûr, pour que nous ayons une politique à la mesure de nos moyens.

Je vous remercie.